

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 61 (1969)
Heft: 10

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Introduction au travail social et à l'action sociale, par M. Veillard-Cybulski, docteur en droit. Édité par le Cartel d'hygiène sociale et morale, Lausanne 1969. – Grâce à un subside de la Société suisse d'utilité publique, l'utile institution lausannoise a pu mettre à jour et compléter la première édition de ce précieux manuel rapidement épousée.

Dans une première partie, l'auteur présente un bref et intéressant historique du travail social qui se confond à peu près avec l'histoire de l'assistance aux orphelins, aux malades, aux infirmes et aux indigents. Il esquisse les buts et les formes du travail social, son organisation, ses méthodes techniques, ainsi que l'action multiple et diverse des travailleurs sociaux bénévoles ou professionnels.

La deuxième partie est spécialement consacrée aux différentes destinations de cette action vouée à la protection de l'enfance et de la jeunesse, de la famille, de la vieillesse, des malades, des infirmes et invalides et autres inadaptés sociaux. L'auteur traite également entre autres le travail social, culturel, en milieu industriel, en milieu rural, de sécurité, d'aide aux soldats, aux immigrants et aux réfugiés. Un chapitre spécial est consacré au travail social en faveur des populations en développement ou éprouvées par la guerre.

Cet ouvrage de quelque 250 pages est complété par une table de notes et références, ainsi que par un index analytique qui faciliteront la recherche documentaire.

Géographie de l'abstentionnisme à Genève – Analyse et documents, par le professeur Roger Girod, en collaboration avec Charles Ricq. Édition du Centre de sociologie de l'Université de Genève. – Cette passionnante étude mérite de retenir l'attention de tous les citoyens conscients de leurs devoirs civiques, à Genève ou ailleurs. Dans leurs remarques finales, les auteurs soulignent combien les conditionnements sociaux exercent une influence sur les conduites individuelles, l'exercice du droit de vote en particulier, qui diffère à l'intérieur d'une même société. Si le phénomène de l'abstention n'est pas une nouveauté à Genève, il peut avoir pour cause des particularités de la culture régionale et des structures sociales locales ou même le mouvement démographique. Les auteurs, conscients de la difficulté de combattre les effets de ces particularités, constatent que des améliorations sont tout de même concevables. « Le problème est d'arriver à créer, dans les circonscriptions de type ordinaire, des conditions d'information et de stimulation politique comparables à celles qui existent dans les rares communes demeurées « votantes ». Bien entendu, cela ne peut se faire en essayant de transplanter des formes d'organisation plus ou moins archaïques en milieux urbains. Des formules nouvelles sont à inventer. » Il appartient aux partis politiques de s'appliquer à la recherche de telles formules.

J. M.

Un centre de gravité européen, par Henri Rieben. Édition du Centre de recherches européennes, Lausanne. – Ce premier volume substantiel de quelque quatre cents pages examine dans quelle mesure la maîtrise par les puissances d'Europe à des degrés divers de la révolution industrielle a contribué à donner à notre continent un nouveau centre de gravité. Nul n'ignore que le distingué professeur de l'Université de Lausanne, Henri Rieben, est un des champions de l'intégration économique européenne. Ce qui est tout naturel de la part d'un ancien collaborateur enthousiaste de M. Jean Monnet, père spirituel de la première Communauté économique européenne du charbon et de l'acier. L'auteur et ses collaborateurs, dans une évocation historique très instructive, suivent le cheminement de l'économie depuis la révolution industrielle.

C'est du centre de gravité européen qu'il s'agit dans le premier chapitre, de l'absence d'unité géographique, de l'extrême diversité des ethnies et de l'hétérogénéité des structures qui constitueront une source permanente de tension

dans un siècle d'aspirations nationales et de transformations sociales dans les différents pays d'Europe. Le second chapitre est consacré plus spécialement au point de repère britannique et l'on passe de la suprématie de l'Angleterre au premier signe de sa mise en cause. Dans le troisième chapitre, les auteurs rappellent les expériences continentales de la sidérurgie française, les modèles des Pays-Bas et de la Belgique, de l'industrie lourde de Silésie, pour aborder dans le quatrième chapitre l'ensemble de la Ruhr-Sarre-Lorraine-Luxembourg au début du XIXe siècle. L'ère des transformations au niveau des bassins, dans la Ruhr, la Sarre, la sidérurgie luxembourgeoise et lorraine, est le sujet traité dans le cinquième chapitre. Enfin, les lignes que l'auteur consacre à la révolution industrielle déroulent la rétrospective de la politique prussienne à partir de 1815, évoquent les conditions du développement de l'industrie lourde jusqu'au milieu du XIXe siècle, ainsi que leurs problèmes douaniers, le renouvellement des techniques pour analyser de façon fort savante le rôle de l'Etat, les débuts de la construction de chemins de fer et de la stratégie industrielle.

On se réjouit de lire le second volume qu'Henri Rieben annonce dans son avant-propos et dans lequel, avec ses collaborateurs, il s'efforcera de « dégager la dimension sociale et les conséquences politiques de cette transformation ».

J. M.

L'organisation des soins médicaux dans le cadre de la sécurité sociale, par Milton-I. Roemer. Edition du BIT 1969. – Alors que la révision de la loi fédérale d'assurance-maladie et survivants est à l'ordre du jour, l'important ouvrage de M. Roemer vient à point éclairer les différents aspects de cet important service de la sécurité sociale.

Divisé en cinq parties, l'ouvrage présente une sorte de bilan des systèmes actuels, puis les différents éléments des soins médicaux, analyse un certain nombre de problèmes sociaux, esquisse les étapes du développement avant d'aborder l'aspect essentiel de la qualité, du coût et de la coordination des différents systèmes.

Cet ouvrage a sa place dans toutes les bibliothèques ouvrières et les secrétariats de nos sections syndicales.

Structure des salaires et immigration, par Denis Maillat. Edition de la Baconnière, Neuchâtel. – Dans la croissance des entreprises industrielles, le progrès scientifique et technique prend le pas, et de beaucoup, sur le développement de l'organisation sociale. La collection Travail, dirigée avec dévouement et compétence par Philippe de Coulon, s'efforce de remédier à cette situation fâcheuse en essayant d'apporter une contribution documentaire au développement de l'organisation sociale.

Dans ce cadre, l'ouvrage de Denis Maillat présente un intérêt tout spécial dans notre pays, où la proportion de main-d'œuvre étrangère est une des plus fortes d'Europe. Dans quatre chapitres substantiels, l'auteur traite de la structure des salaires en général et attire l'attention sur les différences personnelles, basées sur le sexe, sur la race, sur l'âge, sur les différences géographiques entre firmes, qualification, branches d'industries. Le deuxième chapitre est spécialement consacré aux différences de salaire dans l'industrie. Le troisième traite de l'évolution des disparités salariales entre branches et le quatrième des conséquences de la politique de l'offre de main-d'œuvre. En appendice, une intéressante série de tableaux montre les différences de salaire entre qualifications différentes et entre salaires masculins et féminins ou entre branches.

La section consacrée à la lutte anti-inflationniste et aux mesures de politique économique prises par le Conseil fédéral retiendra également l'attention.

Conditions de vie et de santé des migrants et de leur famille. Editions de l'Institut de sociologie de l'Université de Bruxelles. – Cet ouvrage de cent-quatre-vingt-quatre pages est en rapport avec les appels de main-d'œuvre

étrangère lancés dans plusieurs pays européens et extra-européens en cette époque où le développement industriel augmente les offres d'emploi dans des proportions considérables. Parmi les thèmes délicats abordés dans ce colloque, signalons les problèmes démographiques, économiques, culturels, sociaux, sans oublier les nombreux aspects pathologiques, dont l'importance est considérable, que la présence de cette main-d'œuvre d'appoint pose aux pays d'accueil. *M.*

Le service social en Belgique, par Serge Mayence. Edition de l'Institut de Sociologie de l'Université libre de Bruxelles. – Dans une première partie, l'auteur définit les différents concepts de la bienfaisance, de la sécurité sociale, des institutions et du personnel en rapport avec le service social, leurs fonctions, les méthodes et ses formes d'action. Le droit fait l'objet de la deuxième partie et les faits de la troisième. Enfin, la quatrième partie est consacrée au service social européen dans les six pays de la communauté. Elle aborde également les réalisations internationales, y compris l'octroi de bourses par le Conseil de l'Europe, ainsi que l'analyse d'une résolution du 29 juin 1967 du Comité des ministres de ce même conseil, relative au rôle, à la formation et aux statuts des assistants sociaux.

Cette synthèse de l'histoire, de l'organisation et de la problématique du service social en Belgique présente le plus grand intérêt et constitue une importante source de documentation.